

## AZAROSO DESPERTAR

En la noche del 2 de mayo de 1891 llegué a Popayán de regreso de una comisión a Panamá. Desempeñaba entoces el puesto de Comandante de la 3.<sup>a</sup> compañía del batallón *Junin*.

Pocos días antes de mi viaje se presentó al cuartel como voluntario un hombre de unos cuarenta y cinco años de edad, de aspecto taciturno, natural del Timbío, llamado Pastor González y fue dado de alta en mi compañía.

Al día siguiente se acercó la mujer a decirnos que su marido tenía frecuentes accesos de locura y marcada tendencia al suicidio y que habiéndole quitado la *víspera* un cuchillo, había dicho que se entraría al cuartel para matarse. Inmediatamente lo llamé y le pedí las treinta cápsulas que se le habían dado, de las cuáles faltaba una que, a fuerza de buscar, encontramos debajo de un ladrillo.

Mi pieza tenía dos puertas; yo había condenado una y coloqué mi cama en el marco de ella en cuyo hueco tenía con sus cartucheras unos ocho o diez rifles (Remigton) de los soldados que estaban en el hospital; en el otro extremo dormía el capitán Tito Octavio Martínez que servía como teniente de mi compañía.

En la madrugada del 3, día siguiente al de mi llegada, González se levantó descalzo al toque de diana contestó a la lista y penetró de puntillas en mi cuarto cerrando la puerta con llave; pasando por encima de mí se sentó en mi cama calzó un rifle, se puso la boquilla en la garganta y con el dedo del pié disparó.

Ya podrá calcularse lo poco grata que sería mi despertada con aquel tiro que retumbó como un cañonazo, y cayéndome encima el cuerpo del suicida. Salté de la cama lo mismo que Tito y éste que tuvo más sangre fría encendió la vela.

Aquel desgraciado estaba con las piernas en el suelo, el resto del cuerpo sobre la cama, los brazos extendidos y sin cráneo; en el techo prendidos los sesos y algunos mechones de pelo; en un rincón, y al pie de la cama de Tito un ojo que nos miraba espantado.

Y... el alma de ese infeliz...

Hice poner centinelas, dí aviso inmediato a los jefes, vino el alcalde, médico oficial, etc.

El mismo día hice bendecir la pieza, quemar mi cama y regalé la caja al hospital donde todavía la miran con horror los enfermos que conocen esta historia.

IGNACIO CARRASQUILLA

---

## UN ANTIGUO CATEDRÁTICO DEL ROSARIO

BOCETO BIOGRÁFICO DEL DOCTOR MANUEL  
MARIA RAMIREZ

El señor doctor Manuel María Ramírez nació el 5 de mayo de 1817 en un lugar de las sabanas situadas entre los ríos Arauca y Apure (en territorio de la antigua Colombia): donde vagaba la emigración de familias granadinas y venezolanas, sufriendo indecibles penalidades, pero amparadas por las tropas que comandaba el general José Antonio Páez en la guerra a muerte que sostenían las colonias españolas contra la metrópoli.

Ordenada por el Libertador Simón Bolívar la campaña sobre la Nueva Granada, marchó el teniente coronel Antonio María Ramírez, padre de Manuel María, sirviendo la comisaría de guerra del ejército patriota, que venció al español a órdenes del coronel José María Barreiro, en el glorioso campo de Boyacá el 7 de agosto de 1819. Este triunfo trascendental de